Freiheit und Verantwortung

Zeitweilige Zwangsgebundenheit kann eine Wohltat werden; wenn sie den Menschen zu einer anderen Art von Freiheit führt, als er sie vorher kannte. Zu einer Freiheit, die nicht mehr mit den Möglichkeiten des Handelns spielt, sich an ihnen versucht, in sie hinein abenteuert; die nicht mehr Willkür übt. Zu der Freiheit, die aus dem Wirbel der Möglichkeiten je und je sich die Richtung erringt, sich in der Entscheidung bewährt, auf die wechselnden Situationen des Lebens eingeht und antwortet; die also Verantwortung übt.